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        Culte sur l’Esprit saint 
 

Accueil et Proclamation de la grâce de Dieu 

 

Frères et sœurs, 

voici le jour que le Seigneur a fait pour nous, 

jour de rencontre et jour de joie ! 

Demandons au Seigneur 

que chaque jour qu’il nous donne 

soit le plus beau de notre vie, 

puisque c'est le jour qu’il a fait 

pour que nous puissions le rencontrer. 

 

Chantons ensemble ce Seigneur qui nous unis : 

 

 Cantique 216 Les mains ouvertes (entier) 

Louange :  

Unissons-nous dans la prière pour louer le Seigneur : 

 

Seigneur, notre Dieu et notre Père, béni sois-tu ! 

Pour la douceur et pour la force de ton amour,  

 Béni sois-tu ! 

Pour la venue de Jésus parmi nous, 

pour son règne secret sur nos cœurs, 

pour la promesse de son retour et de son Royaume, 

 Béni sois-tu ! 

Pour ta lumière sur notre passé, 

sur notre présent et sur notre avenir, 

 Béni sois-tu ! 

Pour ta fidélité à tes promesses, 

pour ton alliance avec le peuple d'Israël, 

pour ta fidélité envers ton Eglise, 

envers tous les fidèles qui, au long des âges, 

ont annoncé et rayonné ton Nom, 

pour ta fidélité envers le monde entier 

que tu aimes au point de lui donner ton Fils, 

 Béni sois-tu ! 
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Pour notre présence ici, tous ensemble avec toi, 

pour cette confiance que tu nous fais de nous prendre à ton service, 

cet honneur que tu nous fais de nous appeler tes enfants, 

pour cette joie que tu nous donnes,  

 Oui, béni sois-tu, Seigneur, 

et gloire à toi ! Amen. 
 

Psaume 8 Ton nom Seigneur est un nom magnifique (1, 2 et 3)  

 

Confession du péché : 

Frères et sœurs, un ermite a fait la comparaison suivante : 

Lorsqu’on cache les yeux d’un bœuf ou d’un âne, 

on peut le faire marcher en rond, pour entraîner la roue d’un moulin. 

Mais si on laisse son regard dévoilé, il refuse de tourner en rond 

Cette sagesse nous invite 

à garder les yeux ouverts sur nous-mêmes. 

C’est ce que je vous invite à faire maintenant 

en confessant notre péché. 
 

Seigneur, nous voulons avoir ce matin le courage de la lucidité. 

C’est vrai que, sans le vouloir vraiment, 

ou sans nous l’avouer, nous fermons les yeux 

sur tous ces petits coins sombres de notre personne : 

notre orgueil, notre paresse à écouter l’Evangile, notre égoïsme notre 

convoitise,... 

C’est vrai que nous cultivons toutes ces petites compromissions 

qui, peu à peu, nous éloignent de ta vie. 

Mais, Seigneur, nous voulons maintenant ouvrir les yeux 

et nous tenir devant toi en vérité. 

Nous t’en prions : que ta vie éclaire notre nuit, 

que ton pardon guérisse nos compromissions, 

que ta vérité triomphe de nos obscurités. 

Oui, nous te le demandons : 

que ta grâce nous conduise sur le chemin 

qui mène des ténèbres à la lumière. Amen. 

 Cantique 6  O Seigneur qui voit la peine  (1 et 5) 

Annonce de la grâce. Je vous invite à vous lever. 
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Frères et sœurs, recevons le pardon de Dieu sur nos vies 

au travers de ces paroles : 

Dieu pose sur son Eglise et sur chacun de nous  

un regard de tendresse. 

Il veut que nous allions de l'avant, 

malgré nos craintes et nos doutes. 

En nous libérant de notre passé  

par ses souffrances et sa mort, 

il nous ouvre l'avenir. 

Dieu rend vraiment libres 

ceux qui mettent leur espérance en Jésus-Christ. 

Chantons à Dieu notre reconnaissance : 

Cantique 430. Tu m’as aimé, (en entier) 

 

Prière d’illumination  

 

Tu viens vers nous dans la vérité, 

et nous allons vers toi avec nos illusions. 

Tu viens vers nous dans la sainteté, 

et nous allons vers toi avec nos lâchetés. 

Donne-nous la joie de découvrir ton chemin, 

en Jésus-Christ, le Seigneur ressuscité ; 

il nous conduit vers toi, 

pour y vivre, dans la joie de l’Esprit, 

l’amour qui défie les siècles des siècles. 

Oui, Seigneur, éclaire-nous 

par ta Parole et par ton Esprit. Amen. 
 

Lectures bibliques : 

Psaume 51 versets 7 à 14 

   51-7 Voici, je suis né dans l’iniquité, Et ma mère m’a conçu dans le péché. 

  51-8 Mais tu veux que la vérité soit au fond du cœur: Fais donc pénétrer la 

sagesse au        dedans de moi!    

  51-9 Purifie-moi avec l’hysope, et je serai pur; Lave-moi, et je serai plus 

blanc que la neige. 
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  51-10 Annonce-moi l’allégresse et la joie, Et les os que tu as brisés se 

réjouiront. 

  51-11 Détourne ton regard de mes péchés, Efface toutes mes iniquités. 

  51-12 O Dieu! Crée en moi un cœur pur, Renouvelle en moi un esprit bien 

disposé. 

  51-13 Ne me rejette pas loin de ta face, Ne me retire pas ton esprit saint. 

  51-14 Rends-moi la joie de ton salut, Et qu’un esprit de bonne volonté me 

soutienne! 

 

Évangile selon Matthieu 12, 30-32 

30  Celui qui n’est pas avec moi est contre moi, et celui qui n’assemble pas 

avec moi disperse. 

31  C’est pourquoi je vous dis: Tout péché et tout blasphème sera pardonné 

aux hommes, mais le blasphème contre l’Esprit ne sera  point pardonné. 

32  Quiconque parlera contre le Fils de l’homme, il lui sera pardonné; mais 

quiconque parlera contre le Saint-Esprit, il ne lui sera pardonné ni dans ce 

siècle ni dans le siècle à venir. 

 Évangile selon Jean 14, 22-29  

 

22  Jude, non pas Judas l’Iscariote, dit à Jésus : « Seigneur, comment se fait–il 
que tu aies à te manifester à nous et non pas au monde ? » 

23  Jésus lui répondit : « Si quelqu’un m’aime, il observera ma parole, et mon 
Père l’aimera ; nous viendrons à lui et nous établirons chez lui notre 
demeure. 

24  Celui qui ne m’aime pas n’observe pas mes paroles ; or, cette parole que 
vous entendez, elle n’est pas de moi mais du Père qui m’a envoyé. 

25   Je vous ai dit ces choses tandis que je demeurais auprès de vous ; 
26  le Paraclet, l’Esprit Saint que le Père enverra en mon nom, vous 

enseignera toutes choses et vous fera ressouvenir de tout ce que je vous ai 
dit. 

27  Je vous laisse la paix, je vous donne ma paix. Ce n’est pas à la manière du 
monde que je vous la donne. Que votre cœur cesse de se troubler et de 
craindre. 
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28   Vous l’avez entendu, je vous ai dit : Je m’en vais et je viens à vous. Si vous 
m’aimiez, vous vous réjouiriez de ce que je vais au Père, car le Père est 
plus grand que moi. 

29  Je vous ai parlé dès maintenant, avant l’événement, afin que, lorsqu’il 
arrivera, vous croyiez. 

  

 

 

 

 

Prédication. 

Je voudrai, ce matin partager avec vous quelques aspects du sujet qui a été 

retenu pour nos Ecclésioles de l’année, le Saint Esprit, et qui je l’espère, vous 

passionne. 

Je souhaiterai m’arrêter sur 3 points dont les deux premiers seront abordés 

rapidement 

Point 1 que j’appellerai : Un NOM 

Si je vous dis : Souffle, colombe, feu, nuée, eau, onction, consolateur. A quoi 

pensez-vous ? 

Au Saint-Esprit me direz-vous mais si  je vous dis Paraclet ? Cet autre nom du 

saint Esprit que nous avons entendu dans la lecture de l’Évangile selon Jean, 

n’apparait pas dans toutes les traductions de la Bible. Ce terme ne se trouve que 

6 fois dans le texte biblique grec. Et pourtant le « Paraclet », signifie 

littéralement : « celui qui est appelé auprès » Ce terme a été traduit par L. 

Segond  par le Consolateur. La TOB a préféré garder : Paraclet. Chouraqui 

par : un autre réconfort. D’autres encore ont retenu intercesseur, ou avocat de la 

défense ou encore quel qu’un d’autre pour vous venir en aide. 

On le comprend, il n’est pas facile de  « cerner » Le Saint-Esprit, tant il faut de 

terme pour le définir. L’Esprit est aussi mystérieux que le Père et le Fils, mais il 

rappelle plus impérieusement que Dieu est mystère. 

Selon le pape Benoît XVI, « l’Esprit-Saint, c’est l’Esprit de Jésus, l’Esprit qui 

réunit le Père et le Fils dans l’amour ». 

Point 2 que j’appellerai : Que retenir ou plus exactement : Évolution du nom 

En effet, la lecture de la partie du psaume 51, psaume bien connu par ailleurs, ne 

mentionne pas le Saint Esprit mais l’esprit saint. Relisons ce passage de ce 

https://www.lejourduseigneur.com/bible/dieu
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matin au verset 13 : Ne me rejette pas loin de ta face, Ne me retire pas ton esprit 

saint. 

De plus, esprit saint, dans ma traduction de la bible, ne porte aucune majuscule. 

Je ne voudrai pas ce matin jouait sur les mots mais curieusement, lorsque l’on 

fait une recherche dans la Bible, du moins avec le logiciel dont je dispose,(la 

Bible online) c’est Saint-Esprit que l’on trouve dans le nouveau testament et 

esprit-saint que l’on trouve dans le premier, dit ancien, testament, et qui plus est 

sans majuscule à Esprit et à Saint ! 

Je ne  suis pas théologien mais cela m’a intrigué et j’avoue que les recherches 

sur ce sujet m’ont laissé perplexe. Voici quelques commentaires trouvés : 

 L’ esprit saint , sans majuscule, est probablement  l’ esprit de l’ homme 

censé se raccorder à Dieu ? Peut-être mais pas ici, on parle bien du divin 

dans ce psaume. 

- Il n’y a aucune différence, ce sont des formulations qui ont été utilisées à 

travers les siècles et selon les Bibles. 

-  Le premier ne diffère du second que par le fait qu'il lui est identique. 

- Et enfin, il faut savoir que les majuscules et les minuscules dans la bible 

son un choix éditorial avant tout. La différence réside dans l'application 

que l'on donne à l'usage de ces deux mots selon le contexte où ils sont 

utilisés. 

 

Pour ma part, je pense que l’esprit saint (esprit et saint sans majuscule) 

correspond à l’esprit de Dieu. En effet, dans l’ancien testament, dès le début 

dans la genèse, il est présent. Relisons Genèse 1, verset 2 

La terre était informe et vide: il y avait des ténèbres à la surface de l’abîme, et 

l’esprit de Dieu se mouvait au-dessus des eaux. 

Le Saint Esprit apparaît avec les Évangiles et donc avec le Christ.   

…  et le Saint-Esprit descendit sur lui sous une forme corporelle, comme une 

colombe. Et une voix fit entendre du ciel ces paroles: Tu es mon Fils bien-aimé; 

en toi j’ai mis toute mon affection. . Luc 3:22   

Pour conclure sur ces 2 premiers points, je retiendrai ceci : 

Dans l'Ancien Testament, le mot hébreu qui désigne l'Esprit est « ruah », un 

terme qui signifie souffle. Mais il faut comprendre le Souffle de Dieu dans un 

sens cosmique, comme une puissance de Dieu qui se répand sur la terre. pneuma 

en grec, spiritus en latin sont les termes que l’on rencontrent également.  Ce nom 
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est emprunté aux phénomènes du vent et de la respiration. L'eau, le feu, l'air et le 

vent qui lui sont associés traduisent l'envahissement d'une présence. 

Car l’esprit saint ou le Saint-Esprit, est bien une présence. Le Saint-Esprit, ou 

esprit saint, est d’ailleurs dans plusieurs religions un aspect ou un agent de Dieu 

qui communique avec les humains et agit sur eux. 

Les chrétiens croient en un seul Dieu qui est Père, Fils et Esprit Saint, et La 

Bible utilise plusieurs images et symboles pour parler de l’Esprit Saint.   

Point 3 - Le Paraclet 

Évangile selon Jean. Dernier des 4 a avoir été écrit et en langue grecque.  

La forme nominale parakletos (terme grec), se retrouve six fois dans des textes 

de l'évangile de Jean. Celui-ci assimile le Paraclet (Parakletos) à l'Esprit de 

vérité, l'Esprit Saint. Selon ces passages, une fois le Christ parti, il est remplacé 

par l'Esprit, et ce dernier sera auprès des fidèles. Cet Esprit est le « Paraclet. 

C’est bien le Saint-Esprit qui est appelé le Paraclet.  

Dans ses discours d’adieux à la fin de l’Evangile de Jean, Jésus parle de l’Esprit 

Saint comme d’une personne. Il annonce à ses disciples qu’après son départ, un 

consolateur, le paraclet leur sera envoyé. Ce consolateur les enseignera et leur 

rappellera les paroles de Jésus. Parakletos vient du verbe « parakaléo », qui 

signifie « appeler quelqu’un au secours, prier, inviter, consoler ». C’est donc « 

celui qui est appelé auprès de soi » et peut signifier aussi bien l’avocat et le 

défenseur que l’intercesseur et le consolateur.  Aujourd’hui nous nous arrêterons  

sur l’aspect « consolateur ».   

 

Face aux adversités de la vie, n’est-ce pas tout d’abord une consolation, un 

réconfort, de savoir quelqu’un à ses côtés ? Un consolateur, c’est quelqu’un d’un 

peu plus grand et de plus fort que moi. Quelqu’un qui me soutient quand je suis 

à bout de forces. Dans la lecture de l’Evangile de Jean, Jésus enseigne aux 

disciples de garder l’amour de sa parole au cœur, de continuer de vivre selon son 

exemple. A chacune et chacun qui fait cela, Jésus assure qu’avec son Père, il 

bâtira sa demeure chez elle, chez lui. Il promet qu’après son départ, ils ne seront 

pas laissés seuls, mais que le consolateur viendra auprès d’eux pour leur 

rappeler ses paroles. En utilisant le terme « parakletos », Jésus promet alors que 

chacun recevra exactement l’aide qu’il lui faut, celle pour laquelle il prie. Au-

delà des paroles données, c’est une présence dont nous devons nous souvenir : 

notre Dieu et notre sauveur habitent déjà chez chacune et chacun de nous. Cela 

https://fr.wikipedia.org/wiki/Messie
https://fr.aleteia.org/tag/esprit-saint/
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semble bien simple… Alors, pourquoi avons-nous souvent tant de peine à sentir 

cette consolation ? Peut-être parce que nous cherchons trop souvent à nous 

consoler par nous-mêmes, par nos propres forces, en voulant être inébranlables. 

La mode aujourd’hui qui est à l’autoréalisation, des techniques, pratiques et 

autres nous exhortent à « puiser en nous-mêmes » les forces nécessaires pour 

surmonter les épreuves et à ne pas montrer de faiblesses. C’est un langage très 

culpabilisant… et cela ne correspond pas aux promesses de l’évangile.  Jésus, 

nous promet un « consolateur » extérieur, qui nous est envoyé d’en haut, qui est 

un don de Dieu. Si nous cherchons à nous consoler nous-mêmes, à être forts, à 

nous blinder face aux épreuves, alors nous n’avons plus besoin d’appeler à 

l’aide… La prière est alors inutile, et donc nous ne percevons plus ce 

consolateur qui répond à nos prières, à notre appel. Il n’y a pas l’exigence d’être 

forts et impassibles face aux épreuves, mais une exigence de vérité, de regarder 

en face son impuissance, de ne pas avoir honte de son désarroi, de renoncer à 

tout comprendre, à tout maîtriser, à avoir un avis « éclairé » sur tout…  

Oui un simple cœur brisé, un esprit abattu qui appelle à l’aide ! Le terme de 

prière est de la même racine que précaire, celui qui prie est celui qui se sait 

précaire, fragile… Et alors le Souffle de Dieu peut faire son chemin dans ces 

failles, ranimer le cœur brisé, combler de consolations celui qui est à terre, le 

relever et lui donner alors la paix et la guérison ! Mais cette paix du cœur, 

donnée à celui qui appelle à l’aide, promise par Jésus, ne signifie pas une 

impassibilité face aux situations périlleuses que nous avons à affronter. Jésus ne 

souhaite pas que ses disciples deviennent comme des sages stoïciens indifférents 

aux secousses du monde, retirés dans une tour d’ivoire… L’Esprit qu’il leur 

promet est bien Son propre Souffle, Celui qui le fait tenir dans les épreuves, 

jusqu’à la mort de la Croix ! Jésus est tout sauf impassible, mais il entre 

volontairement dans Sa Passion par compassion pour tous les êtres humains. Les 

discours d’adieux sont marqués par ce contexte d’opposition et si ses disciples 

ont besoin de recevoir le Paraclet -le Consolateur- le Défenseur, c’est pour leur 

permettre de tenir bon dans les persécutions qui s’annoncent pour eux, dans les 

épreuves.  

Et n’oublions pas frères et sœurs,  la dimension communautaire du don de 

l’Esprit : si l’Esprit fait sa demeure dans l’intimité de chaque croyant, il crée 

aussi l’Église où chacun peut être consolé et consoler à son tour. C’est une 

grande aide de savoir que nous pouvons traverser ces épreuves en communauté, 

car la  consolation est aussi étroitement liée à la communauté qui  vient me le 

rappeler. Un consolateur qui frappe à ma porte et me montre que je n’étais et ne 

serai jamais seul. La consolation que donne l’Esprit Saint est une consolation 
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qui redresse la communauté, qui permet de retisser des liens rompus, qui aide à 

se réconcilier et à guérir des blessures. La consolation me remet en état de sortir 

de mon isolation et d’oser rejoindre les autres. Elle me permet de lever mon 

regard de ma propre vie et d’apercevoir la situation de ceux qui m’entourent, 

pour devenir consolateur à mon tour. Ainsi, par l’Esprit Saint, nous devenons 

des consolateurs consolés. Des chrétiens qui connaissent leur propre besoin de 

réconfort ; des consolateurs qui savent que l’espérance doit être puisée chaque 

jour à nouveau. De la détresse, nous ne ressortons pas « comme neuf », comme 

si rien ne nous était arrivé. Jésus-Christ lui-même a gardé les marques des clous 

sur ses mains et ses pieds après sa résurrection. Après la guérison d’une 

blessure, une cicatrice reste comme souvenir des douleurs passées. Une telle 

marque peut révéler à autrui les mésaventures que nous avons déjà vécues. Etre 

consolé par l’Esprit Saint signifie donc oser regarder la vérité en face et de 

supporter les traces que la souffrance laisse dans ce monde. Une communauté 

ainsi consolée peut devenir un lieu de justice et de paix, un lieu au goût du 

Royaume des Cieux. 

Pour terminer cette méditation j’ajouterai ceci : 

Et si on faisait confiance en invoquant plus souvent le Paraclet ? Cet avocat de 

Dieu qui nous souffle les paroles du Christ à l’oreille ? Ce conseiller qui 

réconforte ?  

S’il est avec nous, qui serait contre nous ?  

 

Amen 

 

Avant de chanter, je vous invite à partager cette prière : 

 

 

Anselm Grün, né en 1945, est moine bénédictin en Allemagne. 
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Levons nous pour chanter le numéro 507 

Cantique 507 Saint Esprit, Dieu de lumière  (entier) 

Et en restant debout, je vous invite à dire avec moi la confession de foi inscrite 

dans notre petit livret de ce matin. 

 

Annonce et offrande 

La parole est à Ingrid 

 
Offrande (prière après l’offrande) : 

 

Seigneur Dieu,  
Maître de tous nos biens,  

Accepte dans ta bonté cette offrande que nous te présentons  
pour qu'elle serve à ta gloire et au bien de ton Église,  

Amen. 

 

Intercession + Notre Père  Unissons-nous dans la prière et l’intercession : 

 
Seigneur, c’est ta présence que nous demandons  

pour que tu nous éclaires de la lumière de ton Esprit. 

Montre-nous le chemin que tu nous as tracés,  

et viens à notre rencontre sur le chemin de notre prochain. 

Donne-nous le courage de supporter les conséquences de notre engagement  

et la ferme espérance que ton règne de justice et de paix se manifeste parmi 

nous. 

 

Affermis notre foi et rends-nous lucides,  

capables de saisir les occasions d'agir ou de parler  

en témoins de Jésus-Christ. 

 

Nous te prions les uns pour les autres,  

te nommant dans le secret de nos cœurs  

ceux que nous savons sans joie, fatigués et sans courage  

à cause de leurs soucis de tous les jours. 
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Nous te prions pour la paix entre les hommes et entre les peuples,  

pour la paix là où il y a aujourd'hui la guerre ou des menaces de guerre. 

 

Seigneur, donne aux chrétiens,  

dans tous ces foyers de tension,  

la foi qui rend les hommes justes et généreux  

envers leurs prochains et envers leurs adversaires.  

 

Et toutes nos prières, nous les rassemblons en te disant : 

Notre Père… 

 
 

Bénédiction  
 

Au moment de recevoir la bénédiction de la part du Seigneur, 

je vous invite à vous lever : 

 

Frères et sœurs, 

Que le Christ ressuscité accompagne toute notre vie. 

L’Esprit nous fait participer dès maintenant au monde nouveau.  

Allons avec la force qu’il nous donne et soyons des consolateurs consolés car le 

Paraclet ne nous laissera pas tomber ! 

Amen. 

Cantique final 889 Demeure par ta grâce (1ère et 3e strophe) 

  

Bon dimanche à tous ! 
 

  

 

      

 


